## **EDITORIAL**

La Facultad de Ciencias Económicas y su Departamento de Investigaciones Económicas y Sociales (DIES), se complacen de difundir su Revista Panorama Económico No. 20, cuyos productos son los resultados de investigación desde diferentes ámbitos y perspectivas de las ciencias económicas; estos son presentados a consideración de las comunidades académica, científica y demás interesados en nuestras indagaciones plasmadas en esta publicación.

Entre los temas abordados en esta oportunidad se encuentran: El desarrollo de América Latina, emprendimiento, grado de apertura comercial y crecimiento económico; gestión en salud ocupacional; ingresos corrientes y de capital, responsabilidad social y empresarial; infraestructura de movilidad, desarrollo económico y competitividad; dinámica socioeconómica municipal, evaluación académica y certificación y rentabilidad empresarial.

En primera instancia, la presente publicación se ocupa de explorar desde la perspectiva sociológica de Germani y Medina las principales consideraciones, causas y alcances del *Desarrollo Económico Latinoamericano*, dadas las circunstancias de incorporar al análisis, elementos tradicionales de hacienda feudal para algunos países y de modernidad para otros, considerando el grado de desarrollo de los mismos.

Adicionalmente, se resalta el trabajo realizado sobre *emprendimiento*, cuyo marco de estudio se centra en un enfoque cualitativo-descriptivo, aplicado a emprendedores, que fueron financiados por el Fondo Emprender (Sincelejo-Sucre), con el propósito de caracterizar e identificar el perfil de estos emprendedores y sus posibilidades reales de creación de una empresa en su elección de carrera.

Es de destacar también, la relevancia del tema de *Apertura Comercial y Crecimiento Económico Nacional*, en este artículo se realiza en un análisis comparativo de varios periodos presidenciales de Colombia, en un lapso temporal comprendido entre 1790-2009, además se consideran los procesos proteccionistas y aperturistas implícitos en

estas fases de gobierno, en aras de inferir y/o determinar mediante un modelo ANOVA, los principales efectos y alcances sobre la dinámica de los flujos comerciales internacionales y el crecimiento económico colombiano.

De otra parte, es importante mencionar el trabajo realizado sobre los Sistemas Gestión en Salud Ocupacional, el cual enfatiza sobre la evaluación de estos en el contexto de las Empresas Sociales del Estado de mediana complejidad en el departamento de Córdoba. En tal sentido, los autores concluyen que los administradores no invierten en el Sistema Integral de Gestión en Seguridad y Salud Ocupacional, los procesos para llevarla a cabo están desarticulados y el capital humano no posee una cultura sobre seguridad laboral.

Cabe señalar, la trascendencia vigente y futura de los temas inherentes a las rentas estatales, en este orden de ideas; el producto *Incidencia de los Ingresos Corrientes y de Capital* en el ámbito del Distrito de Cartagena de Indias, utiliza las herramientas de racionalidad de variables con el propósito de determinar las implicaciones que estas originan sobre el desarrollo social de la población, en lo concerniente a educación, salud, y empleo; lo anterior, con el propósito de sentar las bases para la formulación y ejecución de una política pública local en beneficio de la calidad de vida de sus habitantes.

Es menester considerar, las temáticas inherentes al bienestar social de la población, dado el impacto positivo de percepción y de gobernabilidad que estos generan; el trabajo *Modelo de Responsabilidad Social Empresarial*, focalizado a las madres cabeza de familia, percibido este segmento poblacional como vulnerable, por lo que esta indagación prioriza sobre el desarrollo humano, mediante el acercamiento e interrelación entre la empresa y la comunidad, desde la comercialización de mercancías hacia la comunidad y administradas por la empresa se potencia como una herramienta que posibilita la eficiencia del proceso.

Otro tema de singular importancia, lo constituye la infraestructura de movilidad y su estricta relación con el desarrollo económico y competitividad, en esta indagación se destaca, la evolución y notable

expansión de las relaciones comerciales entre países, dadas estas condiciones se requiere de una infraestructura que potencie y dinamice actividades tales como: transporte, conectividad, accesibilidad de rutas, morfología del territorio y ubicación del centro de actividades, entre otras.

Cabe resaltar, la relevancia de las indagaciones acerca de la aplicación metodológica *Balances y Tensiones BIP – Paso*; para efectos de analizar la dinámica socioeconómica del municipio de El Carmen de Bolívar (Departamento de Bolívar), esta herramienta permite identificar encadenamientos entre programas, proyectos y acciones, enfatizando en las variables significativas para el desarrollo social y económico del municipio marco de estudio.

Un producto de innegable vigencia en las actuales circunstancias, está constituido por las teorías, conceptos, alcances y enfoque de la *Responsabilidad Social*; este incluye los ámbitos nacional e internacional, de igual manera hace referencia a sus componentes, objetivos, relaciones e implicaciones, entre otros aspectos de interés, en aras de coadyuvar a una eficiente y eficaz gestión de las organizaciones en un contexto globalizado.

Cabe resaltar también, el abordaje de estudios que se incorporan al análisis de los enfoques cualitativos, evolutivo y hermenéutico, para efectos de analizar el *programa de Administración Industrial* adscrito a la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Cartagena, en este documento, se describen los factores que han incidido en el éxito y aceptación del programa, además de identificar los factores estratégicos para propiciar y potenciar su desarrollo futuro destacándose: cumplimiento, internacionalización de la docencia, investigación, extensión y compromiso con el aseguramiento de la calidad.

Esta publicación, se ocupa también de divulgar un trabajo de trascendental importancia en el marco de la educación superior universitaria, esto es, el rol de las *universidades públicas frente a la educación superior universitaria*; este estudio, se fundamenta en el enfoque ético que le atañe a la universidad pública frente a sus compromiso con la sociedad, sustentándose con un marco teórico que incluye autores e instancias nacionales e internacionales.

Por último, aprovecho esta inmejorable oportunidad para expresar mis más sinceros sentimientos de gratitud a la Universidad de Cartagena y su cuerpo directivo, a los docentes y estudiantes, a las instituciones aliadas, a los investigadores participantes de este documento y muy especialmente al equipo de Ciencias Económicas, quienes con sus valiosos e incalculables aportes coadyuvan a la noble tarea de construir conocimiento.

RAUL QUEJADA PÉREZ
Decano
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS
UNIVERSIDAD DE CARTAGENA